

REDACCIÓN

ADMINISTRACIÓN

CÁRCEL N.º 7.

SUSCRIPCIONES

Pago anticipado

VALDEPEÑAS.

Trimestre, 2 pesetas.

— Semestre, 3.75. —

Un año, 7.50: PROVIN-

CIAS trimestre, 2.25. —

Semestre, 4: Un año, 8.

EL ECO DE VALDEPEÑAS

PERIODICO SEMANAL, LITERARIO Y DE INTERESES MATERIALES.

DIRECTORES-FUNDADORES

SRES. J. A. VALENTI Y SOBRINO.

SE PUBLICA TODOS LOS JUEVES.

ADMINISTRADOR

D. EMILIO CANELO VALENTI.

LA VID.

I.

Un acontecimiento que todos conocéis de sobra, privóme de cumplir mi promesa; fuerza mayor se opuso á ello. Hoy que la intensidad del sentimiento ha disminuido, proseguiremos nuestra interrumpida disertación.

Hablar de la vid en Valdepeñas, y querer enseñar á cantar malagueñas en Málaga, todo es una misma cosa, cuyo nombre es atrevimiento; pero suele ocurrir en España, que los mayores veneros de riqueza, los más caros intereses, lo que más directamente puede influir en nuestra prosperidad, se abandona por costumbre, por necesidad de nuestro carácter meridional, si queréis, pero se abandona en fin, siendo la única causa de lo lento de nuestro progreso. Y es tanto más sensible, cuanto que la naturaleza, como si hubiera puesto todo su cariño en esta bendita tierra, la colmó de bienes.

Desde las soberbias minas de hierro del Norte, á los ecuatoriales plátanos; los productos más apreciados, las plantas de más estima y que requieren condiciones más distintas para su desarrollo, todos pueden vivir en este suelo. El reino mineral, el vegetal y el animal escogen nuestra tierra con preferencia á todas, y aun los hombres mismos, acuden aquí á buscar algo que en los demás países les falta; hasta los poetas han menester pedir inspiraciones sublimes al protector manto de el más puro azul que nos cobija; al suelo siempre verde que recrea nuestros ojos; al aire que respiramos, embalsamado con los aromas de las flores más bellas, y sobre todo, al sentimiento que como efluvio divino despedido de los ojos de las mujeres españolas, atrae por todas partes, hace reír y llorar sin que el cuerpo se aperciba, y mantiene al alma en escitación constante propia para producir los pensamientos más dulces.

Poco antes de morir, decía la gran figura del siglo, Víctor Hugo, que para crear sus tipos más tiernos, le era preciso evocar los recuerdos de

su estancia en España; en el país de la poesía.

Quizá por esto mismo, por nuestra riqueza excesiva, confiamos siempre en el acaso y olvidamos aquello que más nos conviene, y en esto me fundo para hablaros de la planta que os hace ricos.

Ilusoria pretension fuera la mia si tratára de enseñaros algo que á ella se refiera; lo que yo deseo es que hablemos de lo que os interesa y tal conversacion hará á lo que entiendo, que en vuestra ánima despierte la afición á mejorar los procedimientos de cultivo, de recolección, de trabajo; el amor, en una palabra á la tierra que lejos de ser ingrata á los que la solicitan con verdad, es entre nosotros obediente al extremo y pródigo sin tasa. Si despierto vuestra atención lo habré conseguido y me basta; si encontráis algo útil, será demasiado grande mi alegría. Y si te hastío, sé conmigo indulgente pio lector.

El primer lugar entre las plantas que tienen la propiedad de dar jugos fermentescibles, lo ocupa la vid.

Llamamos jugos fermentescibles, como no ignoráis, los que abandonados á sí propios, en ciertas condiciones de temperatura y reposo, pueden alterarse, por sí solos, ó con ayuda de ciertas sustancias que dan principio á el cambio, y que se denominan *fermentos* por ser la causa de la *fermentación*; que así se llama la transformación de que os hablo. Muchas veces, el aire mismo lleva en sí los gérmenes de esa modificación. De este modo nos explican los hombres de ciencia la acción que gráficamente expresamos en lenguaje vulgar diciendo que un cuerpo *se pudre* ó *se enrancia*; suponiéndole resultado de una reacción química en la que el *fermento*, ya sea el aire, ya una porción de la misma sustancia, alterada anteriormente, obra como causa productora. Aun á riesgo de meterme en honduras, añadiré que hoy día, se creen, la mayoría de los fermentos, que se llaman por esto *organizados*, seres vivos, animalillos microscópicos, que viven á expensas del cuerpo que se transforma y que nutriéndolos cambia de constitución interna.

Toda la correspondencia se dirigirá al Administrador.

ANUNCIOS.

Por una sola vez á 10 céntimos de peseta cada línea en la cuarta plana.

Por dos ó más veces, á 8 céntimos id. id.

Se admiten anuncios, reclamos y comunicados á precios convencionales.

Todos sabéis lo que es la *levadura*; eso es un fermento.

He creído necesario dar esta idea lijera de la fermentación, toda vez que cité la palabra *fermentescible*.

Tal es el rendimiento de dicha planta, y son tales sus aplicaciones, que no hay para qué encarecer la importancia suma de su cultivo, que por no decir en lugar preferente, por lo ménos podemos colocar en el mismo que el de los cereales, y antes que el del olivo. Esto no admite la menor duda.

La vid vegeta en una gran parte de Europa; y principalmente en España. Si esceptuamos las mesetas más elevadas de la parte septentrional y central, y como es fácil de comprender los picos y alturas de las cordilleras que cruzan la Península en todas direcciones, la vid crece en toda España. Á medida que vegeta más al Sur, produce caldos de mayor riqueza alcoholica; por esto los vinos de Andalucía, suelen ser de mayor fuerza, hablando en general.

Son tantas las clases de esta planta; sus familias son tan numerosas, que en España sólo, hay muy cerca de 600: renuncio pues á contarlas, contentándome con citar alguna de ellas. Pero esto será objeto de nuestra plática en el número inmediato.

CRÓNICA DE LA SEMANA.

He seguido, como todos, instante por instante, momento por momento, los acontecimientos de la semana última en nuestra patria, y el estupor que éstos produjeron, se ha calmado ya.

Es verdad que todo pasa en este mundo y no hay aspereza que el tiempo no temple y suavice ni dolor que no calme y mitigne. Y sino ¿qué queda de las grandezas que murieron...? han ido al *pudridero*. La frase, si queréis, no será cortesana y palatina, pero es gráfica y propia.

¡El pudridero! Es el lugar dónde vá todo lo que está corrompido y descompuesto y el sitio de dónde muchas personas de estómago delicado apartan la vista, porque con sus miasmas vicia la atmósfera, y la higiene aconseja huir de tales sitios.

No bien el partido conservador ha bajado de lo alto del Olimpo y ha dejado las riendas del poder, (dejando al mismo tiempo de ser Dios para convertirse en hombre mortal) cuan-